
向泛迅發不合格報告 禮頓高層：不知情

香港文匯報訊（記者 文

森）政府准許新界原居民

身故後，可下葬在「認可

殯葬區」。申訴專員公署

主動調查發現，非法佔用

政府土地，或未經准許在

墳場以外地方埋葬的「界

外殯葬」事件時有發生，

批評政府當局沒有有效措

施，確保原居民下葬先人

的位置，在跟進「界外殯

葬」時亦有欠積極，建議

民政總署和地政總署考慮

對違規者採取懲罰性措

施。
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外賣仔日捱兩份工 網吧「一睡不起」

民政地政懶理「界外殯葬」
申訴署：變相縱容非法佔官地 促對違規者速執法

香港文匯報訊（記者文森）港鐵沙
中線紅磡站工程獨立調查委員會昨日
繼續聆訊。總承建商禮頓的地盤總監
及項目經理分別作供，表示對禮頓向
分判商泛迅建築發出的不合格報告沒
有印象或不知情，又否認曾目睹有工
人剪鋼筋。
在昨日的聆訊上，調查委員會律師
展示由禮頓前項目經理 Ian Raw-
sthorne 簽發給泛迅的不合格報告，但

Rawsthrone 回應說，沒有印象曾見過該份
報告，也不知道當時自己簽署的原因，估
計是項目總監不方便，所以由他代簽。他
又說，在禮頓決定發出不合格報告的過程

中，自己沒有參與，相信是由質量保證經
理做最終決策。
證供顯示，禮頓於2017年1月收到中科
興業董事總經理潘焯鴻指控工人剪鋼筋的
電郵後，即展開內部調查。Rawsthorne 稱
知道事件，卻未有與負責調查的禮頓工程
部總監 Stephen Lumb 會面。
調查委員會律師問他有否閱讀過該調查

報告，Rawsthrone起初聲稱「唔記得」、
「可能有」，之後改口指相信自己曾看過
調查報告。
政府律師向Rawsthrone展示不合格報告

中照片，顯示鋼筋未有完全扭入連續牆，
Rawsthrone 認同問題嚴重，亦感到驚訝，

但否認禮頓出現巡查問題。
律師再問Rawsthrone除了是手工問題，

鋼筋被剪未扭入連續牆有否可能涉偷工減
料，Rawsthrone稱不知道。

項目總監：潘焯鴻作虛假指控
另外，禮頓項目總監 Anthony Zervaas

昨日繼續作供。政府律師提問指，禮頓內
部調查結果顯示中科興業有關剪鋼筋指控
不成立，但 Zervaas 去年收到潘焯鴻的電
郵後，仍然立即從澳門回港與對方會面並
簽署保密協議，質疑禮頓其實是擔心中科
的指控。
Zervaas 否認，指去年9月在澳門處理另

一項目期間，特意回港會見潘焯鴻，是因
為潘焯鴻指紅磡站有3萬條鋼筋有問題，
他認為潘焯鴻是作出了虛假的指控，威脅
禮頓盡快還清工程費，對方亦已去信運房
局談及剪鋼筋，將事件不必要地升級，因
此需要即時回港處理。
此外，禮頓地盤總監蘇耀華昨日下午作

供，對於禮頓當年向泛迅發出的不合格報
告，他表示並不知情，自己是上星期才獲
悉有關報告。蘇耀華又否認曾於2015年9
月與潘焯鴻在紅磡一個美食廣場會面，討
論有工人剪鋼筋事情。
對潘焯鴻早前供稱，2015年9月15至20

日曾與蘇耀華及另一名禮頓高層巡查地盤，
並親眼看見有工人正使用油壓剪機剪短鋼
筋，蘇耀華回應說，沒有印象當時有與兩人
到地盤巡視，也無見過有人剪鋼筋。
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香港文匯報訊（記者 顏晉傑）
立法會政府帳目委員會發表最新一
份報告，指政府不單未能有效監察
堆填區復修工程承建商的工作，部
門之間亦缺乏有效溝通，令復修工
程出現延誤及超支等問題，並且不
滿政府在八號幹線沙田段工程出現
問題後私下與承建商處理索償問
題，未有向立法會交代，要求政府
應研究設立機制提高相關情況的透
明度，加強立法會的監察角色。

促監察工作自動化
香港有13個已關閉堆填區，環境

保護署會負責委聘承建商負責進行
修護工作，及設計和建造修復設
施。不過，審計署早前發現望后石
堆填區的承辦商在承辦復修工作10
年後，環保署才從投訴中得知承辦
商違規排污，沒有遵從合約要求。
帳委會在報告中表示，對問題表

示震驚及極度關注，認為情況不可
接受，促請環保署加快安裝監察儀
器，將監察工作自動化。
已復修的堆填區發展問題同樣受

到關注，以由醉酒灣堆填區改建的
葵涌公園為例，環保署在2000年9月已經完
成修復工作，但公園至今年2月仍在初步規
劃階段，25.5公頃的土地只是用了3.9公頃
建成小輪車場及4.5公頃作為臨時板球場。
當局曾經探討多個公園發展方案，包括興

建高爾夫球練習場。
帳委會指，康文署試過在未向建築署及環

保署確認方案可行性前就搶先將方案提交區
議會考慮，獲通過後才因為建築署以土地狀
況未能興建而推翻，建議相關部門要設立常
設機制或工作小組加強協調，更積極地制訂
有關土地可行的未來發展方案，或考慮外聘
顧問為各個已修復的堆填區物色可行的發展
方案。

八號幹線延遲超支不可接受
八號幹線沙田段同樣是今次帳委會的關注

項目之一，工程的其中三份合約完工日期分
別延遲了24個月、15個月及3個月，合約
開支因而較原訂金額分別上升36%、26%及
12%。帳委會指，部分合約完工日期延誤的
原因為招標文件及圖則出現差異及遺漏有
關，批評政府以招標文件及圖則長達7,000
頁作解釋是完全不可接受，要求相關部門檢
討審核文件和顧問工作的機制。
帳委會主席石禮謙並對立法會沒有有效途

徑監察工務部門與承建商及顧問之間的申索
情況表示不能接受，指高鐵超支時政府要回
立法會申請撥款，但八號幹線沙田段工程因
開支低於獲批撥款，立法會只能從審計報告
得悉有關問題，要求政府設立機制向立法會
匯報同類情況。
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■立法會政府帳目委員會發表報告，關注已
復修堆填區的管理及八號幹線沙田段工程問
題。 香港文匯報記者莫雪芝攝

律政司高級檢控官王永森涉嫌4
年間先後非禮3名女同事，早前被
警方拘捕及落案控告4項非禮罪，
案件昨在東區法院提堂。辯方申請
押後答辯，待準備翻譯及研閱相關
文件。裁判官准將案押後到明年1
月17日提訊，其間被告續獲以2,000
元保釋，不得騷擾控方證人及每月
首天到旺角警署報到。控方則表明
會向法庭申請事主透過視像系統或
於屏風後作供。
男被告王永森（49 歲），洋名

Vincent，曾在海外留學，擁有法學碩士資
格，他在上世紀90年代回港加入當時的律
政署工作，至今逾20年，被捕時隸屬刑事
檢控科擔任高級檢控官，負責提供原訟法

庭法律指引。他現面對4項非禮罪指控，
昨在東區裁判法院提堂，庭上書記向他讀
出控罪，被告以英文回應明白。
本案共涉及3名女事主，首項控罪指王
2014年12月29日，在金鐘政府合署高座6
樓俱樂部內猥褻侵犯女子X；次項控罪指
他去年6月23日，在金鐘政府合署高座近
7樓入口猥褻侵犯女子Y；第三項控罪指他
去年某日，同在金鐘政府合署高座近7樓
入口猥褻侵犯女子Z；最後一項控罪指他
今年4月17日在金鐘政府合署高座7樓712
室外猥褻侵犯女子Z。
辯方代表律師司嘉勳在庭上透露前日才

收到控方文件，因需時翻譯及向大律師索
取法律意見，故申請將案押後至明年1月
17日。控方不反對押後，亦不反對被告保

釋，但要求他每月一次向警署報到，及不
得騷擾證人，又表明會向法庭申請事主透
過《刑事訴訟程序條例》第七十九條出
庭，即透過視像系統或於屏風後作供。

准保釋明年1月再訊
裁判官最後決定將案押後至明年1月17
日再提訊，以便辯方翻閱文件及向被告提
供法律意見，被告續准以2,000元保釋候
訊，其間不得騷擾控方證人及每月首天到
旺角警署報到。
位於金鐘政府合署高座的律政司辦公室

今年5月中爆出風化案醜聞，警方接報指
一名男高級檢控官涉嫌多次非禮女同事。
警方經調查後於6月29日拘捕王永森，其
後准予保釋候查及定期返警署報到，事件

轟動法律界。及至本月9日，警方徵詢法
律意見後，決定落案正式控告王4項非禮
罪。 ■香港文匯報記者 葛婷
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■王永森(右)昨由律師陪同到東區裁判法
院出庭。

香港文匯報訊（記者鄧偉明）為打擊活躍
於遊客熱點兜售冒牌貨品的不法活動，海關聯
同警方根據線報，昨日展開聯合執法行動，突
擊搜查一個冒牌貨銷售集團位於尖沙咀商住大
廈的兩個銷售中心和儲存倉，當場檢獲450多
件冒牌手袋及手錶等貨品，總值約66萬元，
行動中4名涉嫌向遊客兜售冒牌貨品的非華裔
男子被捕扣查；海關指該批冒牌貨品質拙劣，
僅憑肉眼已可辨別。
被捕4名非華裔男子，年齡由31歲至54歲
不等，均持俗稱的「行街紙」留港。他們主要
負責在街頭向遊客進行銷售活動，因而涉嫌違
反「商品說明條例」和違反逗留條件等罪行，
案件將由海關繼續跟進。

檢455件冒牌貨值約66萬元
警方尖沙咀分區特遣隊主管麥寧峰高級督

察表示，他門與海關人員發現有冒牌貨集團在
尖沙咀的遊客熱點，向遊客進行兜售冒牌手袋
及手錶等違法活動，又租用區內的商住單位作
銷售中心和儲存倉，遂展開深入調查。
及至昨午，尖沙咀警區特遣隊與海關版權

及商標調查科人員認為時機成熟，決定採取聯
合執法行動，突擊搜查兩個分別位於彌敦道
84號至97號和漢口道43號至49A號的商住單
位，當場檢獲455件包括手袋、手錶、皮帶
和銀包等冒牌貨物，總值約66萬元。
行動中，另拘捕4名涉嫌在街頭向遊客兜

售及帶遊客到銷售中心和儲存倉購冒牌貨品
的非華裔男子。
海關版權及商標跨境調查組指揮官司徒志

輝則表示，相信已成功瓦解一個活躍區內的
冒牌貨銷售集團，該集團運作約一個月，行

事非常小心，會採取多種措施以逃避執法人
員偵查，當中包括只向外籍遊客兜售冒牌貨
品，在確認他們不是執法人員後才會帶到預
先租用的銷售中心和儲存倉挑選冒牌貨物。
此外，集團租用的銷售中心和儲存倉單

位，通常都是一些位於樓上的商住單位，並
以短期租約形式經常轉換地點，又會在單位
外安裝閉路電視，或有同黨在把風等，以逃
避執法人員偵查和執法。
司徒志輝續稱，今次檢獲的冒牌貨品質素

與正貨有一段距離，相信市民僅憑肉眼已可
分辨真偽，至於冒牌貨品的售價約是正貨的
一成至三成，會視乎質素而定。

香港文匯報訊（記者蕭景源）一
名家在深圳，在港日捱兩份餐廳送
外賣工作，夜晚則以網吧為家的中
年男子，本周一突因心翳不適請
假，昨晨突被發現在深水埗的網吧
內「一睡不起」，救護員到場證實
他已氣絕身亡，警方認為無可疑，
不排除他因病發猝死，稍後驗屍以
確定死因。死者生前任職的茶餐廳
老闆形容事主近年開始「生性」努
力工作搵錢持家，詎料天意弄人，
為此感到非常惋惜。

妻女居內地 港網吧為家
現場為元州街152號地下一間24
小時營業的網吧，猝死男子姓盧
（41歲），據悉他生前患有血管疾
病，並經歷兩段婚姻。負責人稱，
盧平日在附近一間福華街一間茶餐
廳任職送外賣，早前曾經歷一段失
敗婚姻，及至約三四年前開始再於

深圳與一名內地女子結婚，並育有
一名年幼女兒，盧因假期才會返內
地，為節省在港租屋的房租，每晚
約10時下班後會到網吧留宿至翌日
早上8時，網吧消費平日由晚上10
時至翌日中午12時收費為42元，星
期六、日及公眾假期則為47元。
昨晨10時許，盧的一名外賣同事

到網吧擬喚醒他開工，赫然發現他
身體冰冷僵硬，已無反應，慌忙報
警。救護員到場證實盧已氣絕身
亡，毋須送院。
據死者生前任職的茶餐廳老闆楊

先生稱，盧以往非常懶散，自有第
二段婚姻後近年開始「生性」努力
工作，每晚8時下班後會再到附近另
一間茶餐廳送兩小時外賣才返網吧
休息。楊指，本周一事主突稱心翳
不適告假，翌日例假不用上班，詎
料昨晨遲遲未見他上班，叫人去找
才揭發已離世。

警搗冒牌貨倉拉4人

■■警方拘捕警方拘捕44名非華裔男子扣查名非華裔男子扣查。。
香港文匯報記者鄧偉明香港文匯報記者鄧偉明攝攝
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為保障新界原居民的傳統權益及遏止非法
下葬，政府於1983年起實施「山邊殯

葬政策」，把部分政府土地劃為「認可殯葬
區」，供原居民身故後下葬。
民政處核對原居民的身份後，會簽發「殯
葬許可證」，並要求家屬於地政總署繪製的
「認可殯葬區」地圖上劃上標記，顯示擬安
葬的大概位置。
申訴署發現，全港目前仍有逾500個「認可
殯葬區」未有豎立界線標示，亦沒有要求民
政總署和地政總署派員每次先實地視察申請
下葬的位置，然後才批准下葬，「界外殯
葬」的事件因而時有發生。

恐違「入土為安」無採取執管
申訴署指出，部分原居民墓地明顯距離
「認可殯葬區」頗遠，可達300米以上，相關
部門若不予以糾正，不但會對自然環境造成
不良影響，更變相縱容他人仿效，令「界外
殯葬」問題愈趨嚴重。
申訴署並指，雖然民政總署可就「界外殯

葬」個案撤銷其「殯葬許可
證」，但這會引致須移走身故
者遺骸的情況。
當局考慮到遷墳有違「入

土為安」的傳統觀念，故就
「界外殯葬」的個案，當局只
會重複勸喻違規者遷墳至「認
可殯葬區」內，未有採取執管
行動，變相容許違規者，長時
間非法佔用政府土地而毋須承
擔任何後果。
申訴署同時批評，民政處

在跟進「界外殯葬」時有欠積
極，每當遇到阻力，均不會堅
持執法，亦不曾就任何「界外
殯葬」的個案撤銷「許可
證」。
申訴署建議民政總署及地政總署，皆應派

員與「許可證」持證人事先到「認可殯葬
區」確認下葬的位置，並於下葬後再派員進
行查核。

兩署亦應考慮對違規者採取懲罰性措施，
例如罰款，令有關違規者必須付出一定代
價，以避免令公眾覺得某些「界外殯葬」的
違規者可以獲得當局優待，無須為非法佔用
政府土地付出代價。

香港文匯報訊（記者 葛婷）鷹君集
團創辦人之一的「羅老太」羅杜莉
君，早前入稟控告匯豐國際信託一
案，昨午續在高院審訊，預計連審3
日。曾管理多個羅氏家族信託的前匯
豐信託董事總經理劉倩兒（Paulina）
作供指，羅氏家族信託為全權代管信
託基金，作為信託人的匯豐國際信
託，在投資、派發和管理信託資產上

有酌情權，又指羅氏家族信託屬不可撤銷
的全權代管信託。
辯方昨在庭上展示多份文件，顯示匯豐

信託為羅氏家族信託所作的各種決定。劉
指該些決定均由匯豐信託行使酌情權，事
前並無諮詢羅老太或其先夫羅鷹石。
她續指羅氏兩老於1988年簽署意願書，

是信託人用作參考的重要文件，但信函不
具法律約束力，信託人無必要依從兩老指
示。
另外，原告方早前向法庭申請呈上專家

證人新百利融資董事吳明華的證供，證明
三子羅嘉瑞增持鷹君將推高股價，並對小
股東造成「排擠作用」影響流通量，惟法
官拒絕申請，並下令原告承擔申請的訟
費。

99歲羅老太到庭旁聽
本周末（17日）將是羅老太農曆99歲生
日，以虛齡計更是其百歲壽辰。羅老太昨午
有到庭旁聽匯豐證人劉倩兒作供，逗留約1
小時離開。其間多名羅家子女亦有到庭旁
聽，包括與母親同一陣線的二子羅旭瑞、孻
子羅啟瑞與二女羅鴻鏇。另外，三子羅嘉
瑞、四子羅康瑞與三女羅慧琦均有現身，五
子羅鷹瑞更是案件開審後首度現身法庭。

匯豐前董事：
羅氏信託屬全權代管

鷹
－
君
－
爭
－
產
－
案

◀死者生前任職送外賣的茶餐
廳。

▲事主被發現在元州街的網吧內
一睡不起。

香港文匯報記者鄧偉明攝

■■政府准許新界原居民身故後政府准許新界原居民身故後，，可下可下
葬在葬在「「認可殯葬區認可殯葬區」。」。 資料圖片資料圖片


